

PRESENTACIÓN

JOSÉ IGNACIO URQUIJO VALDIVIELSO
MARCELO SÁNCHEZ-ORO SÁNCHEZ
Directores de "Almenara"
urkival@hotmail.com
msan_oro@hotmail.com

El número 16 de la Revista Extremeña de Sociología "ALMENARA" presenta diversos artículos, que han sido aceptados por el Consejo Editorial tras el preceptivo proceso de selección, evaluación y corrección. Además, también mostramos varios escritos muy interesantes e informaciones, en la sección "Enclave Sociológico". Los autores de los artículos, reseñas y otros escritos, son sociólogos o pertenecientes a otros ámbitos de las ciencias sociales, siendo muchos de ellos miembros del mundo docente universitario.

Como en todos nuestros números anteriores, contamos con diversas reseñas muy completas e interesantes. Nuestra revista finaliza, como es habitual, con el listado de todas las publicaciones que ha realizado ACISE desde 1997 hasta este año 2025.

En primer lugar, tenemos el artículo Aproximación al potencial turístico de los Territorios UNESCO de Extremadura, escrito por Yolanda García García y Gema Cárdenas Alonso, donde se delimita territorialmente y se comprende la dimensión turística del Corredor Medioambiental UNESCO de

Extremadura, utilizando datos del Observatorio de Turismo de Extremadura y encuestas a los propios visitantes. De forma paralela se ha analizado la bibliografía lo que ha ayudado a determinar dimensiones y variables respecto de la gobernanza turística.

A continuación, tenemos la investigación La accesibilidad cognitiva de la ciudad monumental de Cáceres desde la Terapia Ocupacional, por María Teresa Rubio Cabezas. El artículo se centra, con mucha profundidad, en la accesibilidad universal (AU) que plantea retos a los destinos turísticos patrimoniales, como es el caso de la Ciudad Monumental de Cáceres (CMCC). Y se plantea, desde las ciencias sociales en concreto la terapia ocupacional y desde la sociología, uno de los problemas fundamentales de estos destinos turísticos es lograr que sean accesibles a todas las personas.

En el estudio La Virgen de Guadalupe realizado por María del Carmen Calderón Berrocal, se describe y analiza la devoción a la Virgen de Guadalupe, que es una de las manifestaciones religiosas más importantes de México, pero que tiene sus orígenes e influencia también en una profunda conexión con España. A pesar de las diferencias en el contexto, la Virgen de Guadalupe en ambos países representa un vínculo de fe, resistencia cultural y unidad, siendo un símbolo de esperanza y protección para los fieles.

El artículo La educación para la sostenibilidad de la persona, escrito por Jesús Jimeno García, nos muestra el análisis sobre cómo la educación, es clave para un futuro sostenible, porque no solo transmite conocimientos, sino que forma individuos responsables y comprometidos con su entorno. Educar para la sostenibilidad significa preparar a personas capaces de comprender y actuar frente a los problemas del mundo. El reto es construir un modelo educativo que fomente la conciencia, la acción y el respeto por la dignidad humana. Más allá de la economía o el medioambiente, la sostenibilidad debe incluir una visión humanista centrada en la persona.

En el ensayo La Institución Libre de Enseñanza: Un Modelo de educación laica y progresista escrito por Cándida Filgueira Arias, analiza a fondo la Institución Libre de Enseñanza (ILE) que, fundada en 1876 por Francisco Giner de los Ríos, representó un hito en la historia educativa de España. Surgiendo como una respuesta al modelo educativo tradicional y promoviendo los principios de libertad, neutralidad e inviolabilidad de la ciencia. Siendo la Institución Libre de Enseñanza un referente de modernización

pedagógica, que influyó profundamente en la renovación cultural y social de España.

En nuestra sección Enclave sociológico, se describe la realización de nuestras Jornadas Internacionales de Sociología: “Nuevos Tiempos, Nuevos Retos, Nuevos Paradigmas”, realizadas, con gran éxito, el 6-7-8 de junio de 2025, en Jarandilla de la Vera (Cáceres). Se presentan los principales ejes temáticos, con la expectativa de que a lo largo de este mismo año podamos realizar un Especial ALMENARA sobre estas Jornadas con una selección de algunos de los trabajos presentados en ella.

También tenemos el enorme recuerdo de nuestro compañero y amigo, con “In Memoriam, Jesús Moreno Ramos”: donde se recoge el homenaje a Jesús Moreno Ramos celebrado el 19 de diciembre de 2024 en el Ateneo de Cáceres, allí se leyeron algunos de los escritos que ahora aparecen en nuestra revista ALMENARA, así como todas las publicaciones escritas por Jesús Moreno a lo largo de su vida.

Además, podemos ver en el ensayo: *El trabajo en centros sociosanitarios, una profesión sin reconocimiento*, escrito por Nerea Tena Collado, cómo analiza la realidad actual de los centros residenciales gerontológicos.

Y, por último, en esta sección de “Enclave Sociológico”, se muestra cómo fue la presentación por Antonio Ventura Diaz del libro escrito por nuestro querido compañero de ACISE, el profesor Tomás Calvo Buezas: *Inmigración, racismo, sexismo y cambio de valores en España (1986-2024)*

La última sección de nuestra revista “Reseñas”, nos muestra la excelente reseña, hecha por Jorge Uroz Olivares del libro de Tomás Calvo Buezas: *Inmigración, racismo, sexismo y cambio de valores en España (1986-2024)*, editado por Editamás, Badajoz, 2024,

Como siempre, finalizamos este número con la sección Ediciones ACISE donde mostramos todas las publicaciones editadas por nuestra asociación desde 1997 hasta la actualidad.

Los directores y todo el equipo de redacción de la revista queremos, con este nuevo número, acercar los debates sociológicos y de las ciencias sociales en general a toda nuestra sociedad extremeña y a la española, haciendo que llegue a toda nuestra red de contactos, instituciones y lectores de nuestra publicación.

De nuevo, desde nuestra revista “Almenara”, seguimos con nuestro afán y nuestra lucha por investigar con libertad, profundidad y rigor. Trabajamos de manera permanente por el análisis desde el diálogo, la tolerancia, el respeto y la apertura a toda la realidad social.

Buscamos, desde Extremadura, ser uno más de los cauces intelectuales necesarios para aportar investigación, conocimientos y resultados; y también, cómo no, conseguir que nuestra sociedad sea cada día más consciente de sus problemas y soluciones, para ser todavía más humana, libre, justa y abierta a todos. Apostamos por ello.

Finalmente, es importante dejar constancia que este número de la revista ha contado con el apoyo de la Diputación Provincial de Cáceres en el proceso de maquetación.